

## EL PROBLEMA SERICICOLA

# El Comisario Regio en Murcia

### Sesiones del Consejo permanente

Anoche en el correo llegó a esta capital, procedente de Barcelona el Comisario Regio de la Seda Excmo. señor don Federico Bernades.

Acompañaba al ilustre viajero, que será nuestro huésped durante dos días su secretario particular Sr. Matrons.

En la estación esperaban al Sr. Bernades D. Manuel Duato Sales, sub comisario regio, D. Gabriel de Benito e Ibañez de Aldecoa vocal tesorero de la Comisaría, que se encontraban en esta desde por la mañana que llegaron de Valencia y Madrid respectivamente, D. Emilio Diez, también sub comisario, todos los que, bajo la presidencia del Sr. Bernades y la asesoría técnica del ingeniero jefe de esta Estación superior de Sericultura D. Felipe González Marin, también allí presente, forman el Consejo permanente de la Comisaría.

También acudieron a la Estación a recibir al comisario regio, el alcalde de Murcia, Presidente de la Diputación, ingeniero jefe del servicio agronómico, señor Cierva, comandante ayudante del gobernador militar en nombre de este, representaciones del Círculo Mercantil, fabricantes de pelo de pesca, Federación Católica, Asociación de Sericultores, Federación Agraria de Levante, directores de las fábricas de filatura de Paliut y Payen, Mr. Morris, señor Gómez, señor Montesiños (D. G.) D. Juan A. Martínez, ingeniero señor Ordoñez, señor Velasco, (D. Juan), señor Peña (D. G.), señor Guerrero, señor Ballester y otros muchos que sentimos no recordar.

Después de las presentaciones y saludos, el señor Bernades, se dirigió al Hotel Reina Victoria, donde, en unión de sus compañeros de comisión forasteros, se hospedó, y allí recibió la visita del Secretario del Gobierno en nombre del Gobernador —ausente de ésta— y Comisario Regio de Fomento señor Clavijo, que por tener una junta a la hora de llegada del tren en que vino el señor Bernades, no habían podido ir a la estación a esperarle.

La visita del Comisario Regio de la Seda a Murcia, tiene por objeto celebrar en ésta, sesión del Consejo permanente de la Comisaría, en la que seguramente el señor Bernades habrá de exponer algunos proyectos para la mejora y fomento de la sericultura, de los que algo conocemos, pero que nos esbozamos de anticipar nada, para que se conozcan por lo que de ellos diga el propio comisario regio.

Al mismo tiempo el señor Bernades que ya conoce, por su anterior visita tanto a Murcia como a las demás regiones sederas, todos los

pormenores de la producción se propone visitar, las filaturas de esta; y criaderos de capillo para aplicar personalmente los medios de fomentar aún más de lo que lleva procurado desde su alto puesto, lo producción sedera.

Estamos en los momentos culminantes de la producción de seda, por lo avanzado de la cría del gusano y sin perjuicio de los asuntos a tratar en las sesiones que celebre la comisión, nos vamos a permitir exponer algunos extremos sobre los que conviene fijar aquella su atención.

Es uno de ellos la conveniencia de que se indique a los productores de capillo que la operación de desemboje de este se verifique cuando se encuentre en las debidas condiciones y con una escrupulosa separación de la «chapa» del capillo limpio, en evitación del perjuicio que a este se causa.

Basta para ponerlo de manifiesto que una libra de «chapa» que no tiene valor alguno—puede manchar algunos cientos de kilogramos de capillo bueno, y la seda que este ha de producir, por el hecho de estar manchada, ya se considera de inferior calidad.

Otra cuestión de interés es la del momento en que debe realizarse el desemboje de los capillos, que no debe ser antes de que aquellos se encuentren completamente terminados de hilar.

Ya la pasada campaña, la Estación Sericícola realizó una muy plausible labor en unión de otros elementos interesados en la producción, encaminada a que así se hiciera por los cosecheros, pero debe intensificarse en el presente año aquella labor hasta conseguir que no se desemboje y no se recoja el capillo sin terminar de hilar.

Legado a conseguir esto, se evitaría primeramente el perjuicio que a la filatura causa el hilado de los capillos en tales condiciones, y luego que la falta de rendimiento de seda de los mismos produzca la natural consecuencia de la depreciación de nuestro capillo en los mercados extranjeros.

También es interesante, y no poco, que se produzcan medidas encaminadas a que las simientes de seda tengan la mayor garantía posible para el cosechero.

Ya hace dos días causó lamentables daños la expendición de una marca totalmente inútil, y este mismo año, sabemos de otra que aunque era de hijuela y no de capillo, ha ocasionado grave quebranto a los criadores que trataron de utilizarla sin resultado alguno.

No intentamos a manifestar estos extremos se adopten medidas represivas contra los

que ocasionan sin intención seguramente, daño a la sericultura regional, pero sí que se adopten las medidas de precaución que las circunstancias aconsejen a fin de que los casos no se repitan.

Otras cosas más diríamos respecto de este problema tan interesante para Murcia, cuyos detalles conocemos por los mismos cosecheros, pero hemos de dejar que la Comisaría, que tantas pruebas tiene dadas de su competencia, dé ocasión con sus obras a que nuevamente aplaudamos la labor tan constante como provechosa que desde su creación viene realizando.

Según nuestras noticias, esta mañana el señor Bernades y sus compañeros de consejo se proponen visitar las esculturas de Salcillo; luego las fábricas de filatura y algún criadero de seda, celebrando finalmente sesión.

Después de almorzar asistirán a la sesión inaugural del curso de conferencias sericícolas, organizado en esta estación superior, para los maestros nacionales de España, y después de ello, celebrarse nueva sesión del consejo.

Tenemos noticias de que una comisión de soldados, de los varios cientos que en tal situación han conseguido licencia en gracia a la gestión del comisario Regio de la Seda, para venir a sus casas, a la cría de la seda, se propone saludar al señor Bernades, para darle las gracias por su acertada labor en este sentido, una de las más simpáticas, a la par que benéficas, de las realizadas por la Comisaría.

Terminamos enviando al señor Bernades y sus distinguidos compañeros, nuestro cordial saludo de bienvenida, junto con nuestro deseo de que su labor en Murcia sea la continuación de la realizada pro-sericultura nacional desde la creación de la Comisaría y que siempre hemos aplaudido cual mereció.

### En "Los Catalanes" ocurrió ayer un conato de incendio

Ayer mañana y próximamente a las diez, se declaró en la droguería de «Los Catalanes», un incendio que, afortunadamente no revistió gravedad alguna.

Según nos cuentan, dos hilos del alumbrado hicieron contacto, prendiéndose una caja de las llamadas mixtos de trueno, que propagó el fuego por la estantería.

Gracias a la pronta intervención de los empleados de aquella droguería el incendio se sofocó enseguida.

Las pérdidas son pequeñas sin consideración alguna.

## DE ARTE Exposición Matrán

Son haro conocidos por todos los errores y la incompreensión a veces de toda una generación, cuando hace su aparición un genio o un verdadero artista; los caminos tortuosos que estos han de recorrer, y la inconsideración con que son tratados.

Muy reciente es á aún la muerte de Monet «el pintor de la luz» y su pasado calvario. Por este motivo no necesitamos de citas que justifiquen lo anteriormente escrito.

¿Ocurrirá esto siempre? Hoy, es justo que lo digamos todos, a crítica se ejerce con más acierto que en épocas pasadas.

Igualmente no dudamos en la falta de celo de su ejercicio y despreocupación cuando viene al caso.

Esto y lo mal llamado modernismo—se puede ser muy modernista, pero sin dejar la inspiración del arte—hace hoy sea pesado y desconsolador la ruta del artista.

Pronto está a inaugurarse en Madrid en el salón Nancy, la Exposición de sus obras del gran pintor y original dibujante José Matrán, que alcanzará sin duda alguna el triunfo definitivo.

Son las cualidades, de este pintor, la más acrisolada honradez artística y la independencia absoluta de toda idea tendenciosa; con esta norma y por vocación dedicado con ardor al arte que profesa, va formando sus obras que tienen la belleza y las características propias e inconfundibles con ningún otro artista ni escuela y, que se manifiestan por su procedimiento técnico.

De este joven artista que no quiere ni necesita introductorios, se conocen algunas de sus obras, que han sido husmeadas por los críticos; decimos que el mérito positivo de estos cuadros, son los que han llevado esta vez al salón Nancy a José Matrán, presentando al público en conjunto unas cien obras entre pintura, pluma, lápiz y raspador, procedimiento este de efecto sorprendente.

Al dominio de este plasmador de la naturaleza, se deben cuadros de asunto difícil y tanta seriedad como «El Parto», impresionante cuadro realista, de intruición artística maravillosa; se ha creado su escuela y como tal se presenta en sus cuadros.

De tan gran obra hacemos esta corta reseña, quedando la misión más importante al público y crítica que en breve lo ha de juzgar.

Como continuación de su Exposición en Madrid, celebrará otra en Barcelona y Murcia, continuando después a Buenos Aires.

JULIO MARTINEZ EXANEN

### ONOMASTICO

Ayer celebró sus días la bella y gentil señorita María de la Cruz Fernández Cano, hija de nuestro buen amigo el competente secretario del Gobierno civil don Manuel Fernández Reyes.

A las muchas felicitaciones recibidas por tan distinguida señorita, una la nuestra muy afectuosa.

### LOS CONJUROS

Como de costumbre, ayer comenzaron los conjuros.

Por la mañana a las seis, hubo repique general de campanas.

En el altar, que para este objeto hay instalado en la torre, se colocó una cruz de flores y varias reliquias.

El sacerdote dió la bendición con la reliquia al sonar las seis, desde el balconcillo de la torre.

### Lotería Nacional

En el sorteo verificado en Madrid, en el día de ayer, han sido premiados los números siguientes:

Con 100.000 pesetas,

**20.101 Allora-Madrid-Jerez-Barcelona-Málaga**

Con 60.000 pesetas,

**34.948 Denia**

Con 20.000 pesetas,

**27.376 Madrid**

Con 1.500 pesetas,

1.936 Vigo-Madrid-Barcelona-Valencia-Sevilla

3.727 Madrid-Montilla-Barcelona-Sevilla

4.724 Málaga-Bilbao-Madrid-Almería

10.655 MURCIA Barcelona San Sebastián-Córdoba-Gijona

13.691 Madrid-Huelva-Alicante

15.602 Gijón-Zaragoza-Madrid-Manresa-Tenerife

20.008 Alcira-Madrid-Barcelona-Córdoba-Valencia

21.736 MURCIA-Málaga-Madrid-Sevilla-Barcelona-Toledo

25.023 Villegas-Madrid-Melilla-Barcelona-Valencia

25.106 Valencia-Granada

29.393 Madrid

31.930 Madrid

### Noticiero local

Por el vice-presidente del Consejo Superior Ferrovial don Luis Morales López Noguera y para su hijo el culto ingeniero de caminos don Luis Morales Hernández, ha sido pedida la mano de la preciosa y distinguida señorita María Pérez Xambó, hija de nuestro buen amigo don Manuel.

Entre los novios se han cruzado ya los regalos, quedando la boda concertada para fecha próxima.

Felicitemos a los futuros esposos como así mismo a sus respectivas familias.

Ha regresado de Londres y otras capitales del extranjero, nuestro buen amigo el culto perito mercantil don Mariano Gómez.

Nuestro cariñoso saludo de bienvenida.

En la sesión celebrada el día 2 del actual, por la Junta de Gobierno de la Real Cofradía del Santísimo Cristo del Person, han sido admitidos, como Mayordomos de la misma, nuestros distinguidos amigos don José Jurado Díaz, don Ramón Guirao Cañada, don Julio Perona Ferrer y don Jesús Martínez Granje.

Reciban, con tan grato motivo, la mas sincera y cordial felicitación.

### REIVINDICÁNDONOS

## Un sabio norteamericano nos defiende.—España y el derecho internacional

No era para nosotros un descubrimiento cuanto ha expuesto en su conferencia en Montevideo, el catedrático yanqui Brown Scot. En más de una ocasión, lo que ha manifestado este ilustre norteamericano, lo hemos escrito nosotros. Lo importante aquí es que la verdad se va restableciendo en favor de España y que los que confiesan esa verdad son, precisamente los que siendo extranjeros y haciéndose así mismos un honor, van reivindicando nuestra historia, nuestros hombres y las virtudes de nuestra raza.

Cuando la gran guerra terminó, sobre todas las personalidades se destacó una: Wilson. El entonces Presidente de la República de los Estados Unidos, sentó unas bases de Derecho internacional que fueron admiradas y aplaudidas por todos, cuanto tenían en su pecho sentimientos generosos, que se encendían ante las ideas nobles y grandes. Entonces dijimos nosotros que Wilson se hallaba inspirado en las teorías expuestas por pensadores españoles, como el jesuita Suárez. Alguien nos salió al paso, sin duda con fines sectarios, asegurándonos que nuestros asertores eran pura fantasía. Replicamos reproduciendo textos, y en eso quedó.

Ahora, nada menos que un compatriota de Wilson, allá en Montevideo, confirma aquella opinión nuestra. Vease lo que ha dicho:

CLARO ABANADES

Fueron entonces, en los tiempos de Carlos I de España, los pensadores españoles principalmente el dominico P. Francisco Suárez, quienes formularon las nuevas reglas de Derecho, siendo por lo tanto, el moderno Derecho internacional Público, de origen latino y católico. Grecia, luego, sistematizó y reunió las ideas de Vitoria y de Suárez. Los españoles fueron los maestros del nuevo Derecho; el holandés Grocio, el Gobernante que aplica las reglas dadas por el sabio. Y en otros párrafos afirma, que Victoria, el sabio profesor de Salamanca, estudió la situación jurídica de los pueblos americanos reconociéndoles e derecho a su libertad y dando al príncipe español un, como Derecho de mandato, para sacarles de la barbarie, cosa que es lo que hace la Sociedad de las Naciones, cuyos principios están en la escuela española de Vitoria. Wilson consciente o inconsciente no hizo más proclamar las ideas de Vitoria.

Para nosotros tienen una gran significación estas palabras del Doctor Scot. Aprendan los que están interesados en que prosiga la leyenda negra de nuestro siglo de oro en la política, o lo españoles que no tratan sino de desvirtuar los valores de su patri; los que ciegos toman como verdades las novelas y las teatralerías de literatos que no disponen sino de una gran dosis de rabia y de desprecio contra España.

### Hiere a su amante con una faca

José Fernández Zamora, de 29 años de edad, soltero y de profesión jornalero, hacia vida marital con Isabel Fernández Guerrero, de 22 años y también soltera.

Anteayer, y en ocasión de que el José quería trasladarse a residir a otro pueblo, a lo que la Isabel se oponía, sostuvieron acalorada discusión que degeneró en pelea, agrediendo a la mujer por la espalda con una faca, produciéndole dos heridas inciso penetrantes y que examinadas por el médico fueron calificadas de pronóstico reservado.

Los guardias municipales de Mazarrón, que es donde acaeció el hecho, detuvieron al agresor que fué puesto a disposición del señor Juez municipal, el cual instruyó las oportunas diligencias.

### DESMINTIENDO UNA NOTICIA

### Sobre una supuesta revolución en Montenegro

Madrid, 4.—En la Legación de Yugoslavia facilitaron ayer una nota a los periodistas desmintiendo los rumores que circulan de que ya es allado una revolución en Montenegro.

### Hoy son esperados en Madrid los reyes y los príncipes ingleses

Madrid, 4.—Hoy llegarán a esta corte, en un tren especial, los reyes y príncipes ingleses.

A la estación acudirán a recibir a los augustos viajeros el Gobierno y todas las autoridades.

A mediodía se celebrará un banquete en la embajada inglesa.

El jueves saldrán para Aranjuez, donde asistirán a las cerrerías de caballos, y por la noche los príncipes ingleses marcharán a Londres.

### "Los hijos de nadie"

(La película que no olvidará Vd nunca)

### "EL CANTÁBRICO"

de Santander, dijo:  
Es, ante todo, emocional en grado sumo y de alto interés

